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本报讯（记者孙吉晶 通讯员
严舒玮） 市农业农村局、市市场监
管局日前联合下发通告，决定全面
推行食用农产品承诺达标合格证制
度。此举为建立以承诺达标合格证
为载体的食用农产品质量安全追溯
管理机制、推动实现食用农产品质
量安全全程监管提供了明确路径。
据了解，宁波在全省率先全面推行
这一制度。

食用农产品特指蔬菜 （含人工
种植的食用菌）、水果、茶鲜叶、

畜禽、禽蛋、养殖水产品以及笋、
香榧、山核桃、银杏等初级食用林
产品。

承诺达标合格证制度实施主体
包括农产品生产企业、农民专业合
作社、农户、从事农产品收购的单
位或者个人，农产品批发市场、农
贸市场、商场、超市、便利店、配
送企业等。承诺达标合格证既包含
农产品的质量安全信息，也包含生
产者的具体信息，从事农产品购销
的各类主体据此可说明所经营农产

品的来源。
农产品生产企业、农民专业合

作社及从事农产品收购的单位或者
个人销售的农产品，按照规定应当
包装或者附加承诺达标合格证等标
识的，须经包装或者附加标识后方
可销售。

农产品生产企业、农民专业合
作社应当执行法律、法规的规定和
国家有关强制性标准，保证其销售
的农产品符合农产品质量安全标
准， 【下转第4版①】

宁波全面推行食用农产品承诺达标合格证制度
已出具承诺达标合格证520多万张

记者 黄合

曾任新加坡国立大学副校长，
主持创建了新加坡国立大学冲击动
力学实验室；担任冲击力学领域顶
级期刊副主编，在国际知名期刊发
表学术论文超百篇；与国际知名高
校和工业界保持长期合作，推动新
加坡国立大学与世界知名高校的合
作⋯⋯

翻 开 维 克 多 希 姆（Victor P.
W. Shim） 的履历，不难看出一名
典型国际化人才的成长路径。去年
4 月，这样一位在国际上具有极高
学术影响力的世界知名冲击动力学
专家、新加坡国立大学终身荣誉教
授，选择加入宁波大学，成为宁大机
械工程与力学学院的一分子。

“和宁大的缘分，源于宁大的杨
黎明教授。早在新加坡国立大学，我
们就一起共事了 7 年时间，彼此留
下了非常好的印象。也是因为他的
邀请，17 年前，我曾来过宁波、到过
宁大。”接受记者采访的维克多希姆
教授身着正装，眼角含笑。

上个月，维克多希姆教授终于
重回宁波大学，和宁大美丽的校园
有了进一步的亲密接触。

“不得不说，同 2006 年相比，这
里的变化太大了！”维克多希姆教授
记得，那时的宁大附近比较荒凉；现
在，周边都发展起来了，校园里也多
了不少别致的建筑，地铁站就在校
门口，非常方便。“和一些大城市相
比，我更喜欢宁波，这里干净、漂
亮、宜居，生活环境也更友好。”

维克多希姆教授说。
在他看来，一所大学的人才工

作，必须一并考虑吸引人才、留住
人才、培养人才，三个方面缺一不
可：“国际化人才的诉求，和本地
人才并不相同，尤其需要设身处地
为他们的实际考虑：比如，是否有
一批志同道合的人一起合作，产生
更好的合作协同？是否有一套遵循
国际标准的高效系统，能够让国际
人才快速适应进入状态？是否能够
提供制度上的支持和便利，让他们
愿意长期留下来？”

维克多希姆教授说，这次选择
宁大，既是出于对杨黎明教授人品
和能力的认可，也是因为宁大正在
强力推进的冲击动力学研究，正是
他一直以来投身的领域方向。“在
这里，校方已经投入了很多一流的
实验室设备，可以为后续的研究提
供有力支撑。”

当然，对于正在推进力学“双
一流”学科建设的宁波大学来说，

非常需要维克多希姆教授这样的国
际化人才的加盟，为提升宁波大学
力学学科的国际影响力和竞争力再
燃一把火。

目前，维克多希姆教授已组建
了轻质防护材料研究团队，后续将
建立轻质材料强度研究中心并任首
席科学家，帮助宁波大学培育具有
国际视野的优秀年轻教师⋯⋯“比
如我计划组织一些小型的力学国际
研讨会，为年轻教师展示研究成
果、提升宁大力学学科的国际影响
力提供舞台。”他说。

同时，维克多希姆教授正在积
极推荐海外名校高层次力学人才加
盟宁大，以加强宁波大学在冲击动
力学领域的研究创新能力。“实事求
是地说，放眼其他大城市的老牌大
学，可能很难找到和宁大同等程度
的支持。在此，我强烈希望那些想要
挖掘和实现自己潜力的人才和我一
样，选择宁大、选择宁波，与宁波
双向成就！”维克多希姆教授说。

对话维克多希姆：国际化人才如何奔甬而来？

记者 王岚

最 近 ， 一 款 外 观 呈 菱 形 的
GERM 品牌保温杯在年轻人中备
受喜爱。它是宁波艾优生物科技有
限公司自主开发的新产品，获国家
知识产权的外观专利保护。

艾优生物法务总监刘更大介
绍，这款杯子上市不到一年，就销
售了约五十万个。如今每月销量也
有三五万只，是公司主打产品之
一。

好卖的产品总是容易遭仿冒，
艾 优 生 物 就 遭 遇 了 这 样 的 烦 恼 。

“好在有宁波市市场监管局高效的
知识产权保护，有专利维权保险减
少维权成本，我们坚定地走在创新
道路上，坚决拿起法律武器，给违

法者以惩戒。”刘更大表示，艾优
生物已获专利侵权行政裁决保护，
目前正和外部维权机构搜集和锁定
证据，进一步追究侵权者的司法责
任。

2021 年 8 月，菱形保温杯取得
外观设计专利授权，同年 11 月上
市，一上市即成爆款。但不久，市
面就开始出现大量仿制品。在搜集
和掌握了一定线索的情况下，2022
年 5 月，艾优生物向宁波市市场监
管局请求保护其专利。

“5 月 31 日立案，6 月 28 日结
案，总计 19 个工作日，这么高的
办案效率，对及时制止侵权行为、
防止损害结果扩大起到了积极作
用。”刘更大感叹。

“我们对艾优生物申诉专利被

侵犯一事立案，根据案件情况启动
了简案快办工作流程，加快案件处
理速度，最大限度维护专利权人的
利益。”市市场监管局知识产权保
护处相关负责人介绍，有一家宁波
本地企业，经查发现从 2022 年 3 月
起就在阿里巴巴等网络平台上销售
与艾优生物同款的“可乐杯”。为
此，监管部门立即开展取证，调查
是否有实际生产销售。

根据艾优生物案件中大量被告
店铺在异地的实际情况，市场监管
部门通过专利侵权行政裁决案件处
队协作工作机制，运用“市监宝”
取证平台对 32 家异地被告店铺的
侵权链接进行电子数据固定，快速
裁定侵权行为成立，并第一时间将
32 起侵权纠纷案件跨区域移送给
相关地市专利行政管理部门，与当
地协作推进案件办理进程，及时制
止泛滥式侵权行为发生，获得较好
社会反响。

窥一斑见全豹。如今，宁波构

建知识产权全链条保护体系已初见
成效：连续两年在全国知识产权行
政保护工作绩效考核中排名第一，
今年成功入选全国首批国家知识产
权保护示范区。

其中，市市场监管部门探索建
立的简案快办以及联合调查取证机
制，使专利行政裁决案件办理周期
由 120 天缩短至 70 天，相关经验在
全国推广。今年前 3 个月，专利侵
权案件行政保护平均办案周期为
37.85 天，同比又缩短 35%，有力
维护了经营主体利益。

以打造营商环境最优市为目
标，宁波将继续扬鞭奋蹄。“推动
我 市 知 识 产 权 创 造 、 运 用 、 保
护 、 管 理 和 服 务 水 平 全 面 提 升 ，
加快建设知识产权强市，为打造
中国式现代化市域样板提供坚实
保障。”省委常委、市委书记彭佳
学的部署，昭示了这座城市“捍
卫创造者权益”的坚实底气与坚定
决心。

专利侵权简案快办护航创新发展
打造营商环境最优市打造营商环境最优市

春夏之交，正是红枫的色彩最浓烈的时候。眼下，余姚市四明山镇唐田村、梨洲村，奉化区溪口镇
三十六湾村、东姜坑村等位于四明山区的高山村，红枫连绵成片蔚为壮观，仿佛空中的丹霞不小心落
在山间。图为溪口镇东姜坑村蛤蟒坑自然村的红枫林。 （樊建威 严龙 卓建青 摄）

记者 金鹭

在浙江省台州市披山岛西北侧
的海域，华电玉环 1 号海上风电场
北区 22 台大型风机叶片徐徐转动。

一艘蓝白色的小型船舶从岸边
驶来，顶靠在风电桩基上。天气晴
朗，但海上风浪不小，几名运维人
员从船上稳步登上塔架。

在接下来的三天时间内，他们
将乘坐运维船，逐一对 22 台风机的
变压器、环网柜等进行全面检查。

项目所使用的的运维船，正是
由宁波一家民营企业——宁波宝星
船务有限公司自主研发。船舶靠泊
后，“稳”的核心秘诀，就被这家
企业牢牢抓在了手里。

“二十多年来，我们深耕船舶
设计行业。在船舶设计上以铝代
钢，确实是一次冒险。”在近日的
一次采访中，宝星船务副总经理胡
跃川告诉记者。

位于宁波高新区的宝星船务，
是国内首家研制、运营铝合金风电
运维船的民营企业。从传统船舶设
计，到涉足全铝合金船舶，缘起 5
年前。

胡跃川回忆，当时，宝星船务
参与了某项海上风电施工。运维船
使用的是普通渔船，在风浪中易颠
簸，运维人员登上桩基非常危险。

是否可以设计一种新型船舶，
停得更稳、效率更高？宝星船务决

定研发全新船型——全铝合金双体
运维船，用“摩擦力”稳住船体。

“简单地说，全铝合金双体船
的船体与水面接触面小，大大减小
波浪的力量。船头加装了特制的橡
胶护舷，当船头顶靠在风电桩基上
时，可以用摩擦力减弱风浪造成的
颠簸。”胡跃川解释。

用全铝合金制造风电运维船，
在国外已经有不少先例。但是在国
内，还没有人尝试过。

当时，对宝星船务而言，首先
要解决的是设计问题。虽然只是材
料的改变，但是船型、布局等，都
要重新设计。在航行过程中保持平
衡，达到抗风浪的标准，更需要经
过精密的计算。

宝星船务的研发人员“摸着石
头过河”，仅船甲板设备和舾装建
模就数以百计。图纸画错了，擦掉
重来；方案行不通，另辟蹊径。

伴随着一个个设计任务的完
成，大伙的自豪感油然而生。

2019 年年底，经过两年的研
发制造，首艘全铝合金风电运维船
——“宝星 8 号”成功首航。

总长 23 米、宽 8 米的全铝合金
船舶，在浪高 2 米的情况下，能持
续平稳停泊。

船的航速也大大提升。胡跃川
说，从一台风机驶到下一台，只要不
到 10 分钟。
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创新为帆
“宁波船”助风电向海洋迈进

记者 王婧 单玉紫枫

“2017 年塞尔维亚对中国公民
免签的时候，很多人还不知道塞尔
维亚在哪里。但现在塞尔维亚已成
了中国人民耳熟能详的友好合作国
家。”中东欧之家负责人周越告诉
记者，中东欧贸易使更多人了解了
这些中东欧国家，也为这些国家打
开了一扇了解中国的窗口。

周越说，上大学时他就对“一
带一路”产生了浓厚的兴趣，并且
意识到塞尔维亚在未来会是“一带
一路”非常关键的一环，“它就好
比 中 国 链 接 欧 洲 的 一 个 ‘ 桥 头
堡 ’。 未 来 两 国 不 管 是 在 人 文 交
流、商品贸易方面，还是双向投资
方面，都会有更紧密的合作。”他
说。

参加工作几年后，周越离开了
联合创业的外贸公司，全身心扑到
了中东欧贸易的事业上。

近年来，塞尔维亚与我国的贸
易往来保持稳定增长。据塞尔维亚
统 计 局 网 站 数 据 显 示 ， 2021 年 ，
中国和塞尔维亚进出口总额 5256
亿第纳尔，约合 52.81 亿美元，同
比增长 39.5%；2022 年，中国和塞
尔 维 亚 进 出 口 总 额 6856 亿 第 纳
尔，约合 60.49 亿美元，同比增长
35.0%，中国成为塞尔维亚第二大
贸易伙伴。

中东欧之家并不是简单地汇集
中东欧国家进口商品的零售店，它
其实是三大相关业务的综合体，是
中东欧文化传播的新舞台。

“我们采用多元复合式的商业
模式，我们称之为‘商品馆+’，
每一个中东欧之家都是‘进口商品
馆 + 咖 啡 馆 + 旅 行 社 ’ 的 复 合 载

体，如今已经有近 20 家门店分布
在华中、华东、华南地区，国内很
少有像我们这样的商业模式。”周
越认为，跨境旅游和跨境商品相辅
相成，中东欧之家这种结合市场实
际需求创新的新零售商业模式，在
中东欧贸易兴起与“一带一路”建
设的时代背景下，具有广阔的发展
前景。

“传统的商业模式中，商品进
出 口 和 旅 游 往 往 是 分 开 运 营 的 ，
但根据我在旅游业多年的从业经
验 ， 将 这 两 种 业 务 主 体 有 机 结
合 ， 能 实 现 1+1＞2 的 效 果 。 所
以，讲好中东欧故事、传递中东
欧文化是我们重点聚焦的方面。”
周越说。

周越还向记者介绍了中东欧咖
啡馆的巧妙构思：“中东欧当地人
喝的咖啡是放在沙子中煮的，他们
习惯边喝边唱，用杯底的咖啡渣来
占卜。所以我们也借咖啡在消费场
景中讲述中东欧故事，向顾客介绍
这杯咖啡来自何方，那里又有怎样
的文化。”咖啡所附带的社交属性使
得客户在门店不再是走马观花，而
是可以用喝一杯咖啡的时间，慢慢
了解中东欧之家的各项业务及运营
模式，线下的咖啡和线上的直播都
能培养中东欧粉丝。

周越表示，他期望通过进博
会、糖酒会、咖啡展等大型专业展
会让更多的人了解中东欧。“这个
月 17 日，我们在东鼓道的门店将
开业，未来我们打算在全国再开设
60 家门店。”周越说，相信不久的
将来，通过中东欧之家，中东欧的
文化和商品在国内会不断开枝散
叶，促进两国贸易往来更加频繁，
形成互惠互利的发展态势。

开枝散叶正当时

红枫似霞栖四明
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